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Informations Pratiques Commerces
La cuisine de Nessa : plats et desserts mauriciens en commande par 
téléphone au 06 78 74 37 00

Café de la Mairie : Place Louis Grenier. Ouverture du lundi au vendredi, 
de 6h30 à 20h. Tél. :  01 39 56 00 80.

Pizzaïolo : Tous les vendredis, de 17h30 à 21h, rue de la Poste. Tél. :  
06 58 92 26 56. 

L’Épi des Loges : 2 rue de la Poste. Mercredi 17h-20h / Vendredi 16h45-
18h45 / Samedi 10h30-12h30 et 15h-17h. Voir epinews et affichage.

Saber Boussenna : Vente de fruits et légumes tous les samedis de 8h à 
13h30, rue de la Poste (face à l’Épi).

La Ferme des Loges : Réservation sur https://coopcircuits.fr/earl-la-
ferme-des-loges/shop. Retrait et vente libre le samedi de 10h à 12h.
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LE MOT DU MAIRE

Chères Logeoises, chers Logeois,

Avec le printemps, la nature se réveille et nous offre de multiples couleurs qui ravivent l’envie de sortir et de 
profiter du cadre magnifique de notre village. Chaque jour nous permet de mesurer la chance que nous avons 
de bénéficier d’un environnement aussi exceptionnel.  

Aussi, nous sommes heureux d’être parvenus collectivement au bout du défi que représentait la révision 
de notre Plan Local d’Urbanisme, un cadre qui permettra aux Loges-en-Josas de préserver son patrimoine 
naturel, de le valoriser, tout en répondant aux obligations et même aux injonctions contradictoires de l’Etat. 
Nous construirons ce qui est exigé par les textes, nous accompagnerons les évolutions des années à venir, 
chacun pourra faire évoluer son logement dans une mesure raisonnable, le tout en préservant la place de 
l’environnement sur notre territoire.  

II nous reste à finaliser ensemble le cahier de recommandations architecturales et paysagères, l’exposition 
vous attend devant la mairie : n’hésitez pas à réagir, à poser des questions, à contribuer sur ce sujet important 
pour tous nos projets individuels et collectifs ! 

Dans ce contexte, de grands projets s’affinent, qu’il s’agisse de ceux portés par la commune, en particulier 
la refonte du groupe scolaire ou le programme Erable 2 (27 logements sociaux), mais aussi ceux menés par 
d’autres porteurs de projet comme le site de Courlande.  

Mais ce numéro du Logeois sera aussi placé sous le signe des mobilités ! A toutes les époques, ce sujet a 
compté pour notre commune. Notre ligne de train fête ses 140 ans et nous sommes heureux de vous convier à 
monter dans des wagons anciens pour redécouvrir les transports de l’époque et traverser la vallée de la Bièvre 
dans une ambiance festive ! Réservez votre 4 juin matin ! Une belle façon d’évoquer la “navette” de demain, 
celle qui devrait offrir aux usagers un service enfin plus fiable... avec des horaires élargis !  

Cette nouvelle ligne réserve également des innovations, notamment autour de l’usage du vélo, un mode de 
transport de plus en plus apprécié des Logeois, ce qui alimente de nombreux débats de sécurité routière ou 
d’aménagements de voie, comme le montre le test de la chaucidou sur lequel nous revenons également dans 
ce numéro. Pour célébrer la petite reine, nous nous retrouverons à la fête du vélo ou à la convergence ! 

Quel que soit le mode de transport, ça bouge aux Loges !... Alors n’hésitez pas à participer au concours photos 
sur le même thème ! 

Notre équipe s’arrêtera le temps d’une soirée, le 25 mai, pour un bilan de mi-mandat et un échange sur les 
perspectives à venir.  

Toujours dans la même dynamique, à très bientôt !
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Prochain conseil municipal

jeudi 11 mai à 20h30



Les dernières phases de consultation 

Un premier projet de PLU avait été adopté lors de la séance du 15 septembre 2022. Cette proposition a été étudiée par les 
“personnes publiques associées”, c’est à dire les partenaires qui ont un rôle dans l’aménagement de notre territoire : l’Etat, 
le Département, la Région, Versailles Grand Parc mais aussi la Chambre de commerce, la Chambre d’agriculture, l’Agence des 
espaces verts, les communes voisines... Nombre de ces partenaires nous ont fait des retours, tous favorables, en ajoutant des 
suggestions d’amélioration. 

Le dossier, déjà très travaillé avec les Logeois, a ensuite été soumis à la consultation au cours d’une enquête publique qui s’est 
tenue du 16 janvier au 18 février 2023. Le commissaire enquêteur a accueilli de nombreux Logeois et les contributions sur 
les divers supports ont été très riches. Elles ont permis de recenser les principales interrogations mais aussi de recevoir un 
certain nombre d’observations, souvent très constructives. L’ensemble des 55 réactions reçues a été analysé par le commissaire 

LA MAIRIE VOUS INFORME...
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PLU

enquêteur. Celui-ci a transmis ses questions à 
la commune qui a pu lui répondre avant qu’il 
établisse son rapport.  

A l’issue d’échanges nourris et très étayés, le 
commissaire enquêteur a émis un “avis très 
favorable” au projet de révision de notre PLU, 
saluant la qualité du contenu comme celle de 
la concertation réalisée.  

La prise en compte des observations 

Des sujets très divers ont été abordés dans 
l’enquête publique : questions sur la prise 
en compte du changement climatique, sur 
certains points de zonage, sur des sujets 
liés à l’architecture et à la préservation de 
certains arbres, demandes de précisions... 
Les points les plus saillants de l’enquête ont 
porté sur l’OAP (orientation d’aménagement 
et de programmation) de Courlande et sur la 
notion d’espaces paysagers protégés. 

Un nouveau PLU pour préserver l’identité de notre 
commune 

Après deux ans et demi de concertation, d’études, de dialogue avec 
les Logeois et avec les partenaires du territoire, après de nombreuses 
réunions d’échanges, d’analyse et de travail pour rechercher les 
meilleures solutions pour notre village, le nouveau Plan Local 
d’Urbanisme a été adopté !  

C’est au cours de la séance du 30 mars que le Conseil municipal 
a voté à l’unanimité l’ensemble des documents qui composent 
désormais la stratégie et les règles qui s’appliquent sur le territoire 
communal.  



Sur le projet d’hôtel restaurant, un point précis est proposé 
dans ce journal (page 6).  
 
Concernant la protection des jardins, certains contributeurs 
louent la préservation de l’environnement et des paysages 
caractéristiques de l’identité de notre commune, tandis 
que d’autres dénoncent les possibilités de construction 
qu’ils perdent et demandent à être exemptés de la règle. 
Ce sujet sensible a été au cœur de la concertation et c’est 
dans une optique de protection de la commune et de son 
patrimoine que le choix collectif a conduit à protéger les 
trames vertes et paysagères au sein de plusieurs zones, sur 
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les pourtours du village bien sûr mais aussi en cœur urbain, caractérisé par la place essentielle de la nature.  

L’équipe municipale a maintenu sa position sur ce point d’intérêt général qui est au cœur de l’identité de notre village, tout en 
apportant de nombreuses évolutions suite aux observations reçues : adaptation de zonage et corrections sur le plan, ajouts 
d’emplacements réservés pour préserver les chemins et permettre la renaturation de la Bièvre, précisions réglementaires en 
particulier sur les sujets de piscine, de clôture, d’usage des panneaux solaires, de protection des zones humides et d’infiltration 
des eaux de pluie, modifications dans la liste des arbres remarquables... La concertation a rempli son rôle jusqu’au bout et aura 
permis d’aboutir à un PLU largement partagé.  

Les objectifs du nouveau PLU 

L’élaboration de notre nouveau document d’urbanisme 
était extrêmement contrainte par les différents textes de 
loi et ce PLU devait s’attacher à répondre aux injonctions 
contradictoires entre obligations de construction et 
objectif de zéro artificialisation nette. Nous devions 
aussi respecter les protections architecturale et 
paysagère du site. Il ne s’agissait donc pas de dessiner 
notre “village rêvé” : les textes ne le permettaient pas. 
Toutefois, nous avons travaillé collectivement à trouver 
un équilibre qui nous permet aujourd’hui de répondre 
aux obligations légales sans dénaturer notre village.  

Nous avons ainsi pu programmer la construction de 
80 logements dont 68 sociaux sans extension urbaine, 
en accroissant nos surfaces agricoles et en préservant 
notre activité. La programmation prévue permettra 
d’atteindre les 25% de logements sociaux exigés. Les 
éléments d’identité essentiels de notre village seront protégés, tout en permettant les évolutions des habitations des Logeois. 
Les principales opérations prévues seront encadrées par des OAP et la protection de l’environnement est prise en compte sous 
tous ses angles. Tous les nouveaux projets de construction sont contraints pour minimiser l’imperméabilisation ; certains projets 
(Groupe scolaire) visent même à désimperméabiliser les sols. 

Bien sûr, répondre concomitamment à tous ces objectifs engendre des contraintes voire l’impossibilité de certains projets, il 
en va de la préservation du bien commun qu’est notre village, une commune à l’identité rurale, un lieu de solidarité et de 
proximité avec la nature, un village où il fait bon vivre et travailler.  

Ce travail sera complété avec la finalisation du cahier de recommandations architecturales et paysagères.  

Merci à tous ceux qui ont participé, débattu, contribué tout au long de l’élaboration de ce PLU qui dessine les Loges-en-Josas de 
demain ! 
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RELAIS DE COURLANDE

Le projet s’affine et se confirme 

Depuis la dernière réunion publique, plusieurs 
étapes confortant le projet ont été franchies et 
ont conduit au dépôt d’un permis de construire 
en cours d’instruction.  

La commune a travaillé étroitement en lien 
avec les porteurs de projet, et en concertation 
avec les Logeois, pour réduire le plus possible 
l’envergure de l’établissement et s’assurer de sa 
qualité environnementale, paysagère comme de 
la préservation maximale de la tranquillité des 

riverains (flux, bruit, préservation des vues...). Il est à noter à cet égard que s’agissant d’un projet privé, le droit ne permet pas 
à la commune de tout interdire (insonorisation d’un bâtiment, création d’une activité économique...). C’est pourquoi elle a 
cherché à favoriser un projet qui corresponde le plus possible à ses attentes en éloignant ainsi le risque d’installation d’activités 
plus problématiques pour le voisinage (retour de l’événementiel...).

Comme annoncé, le projet consiste en un établissement tourné essentiellement vers la clientèle d’affaires. Ce type de population, 
accueillie en volume, éloigne le risque des cérémonies bruyantes et tardives. Sa rentabilité minimale a été évaluée à 200 chambres 
et le dessin correspond à ce qui a été présenté dans le journal municipal de fin d’année et en réunion publique. Le nombre de 
places de stationnement a été obtenu en conséquence (166) et un parking sera bien ouvert au public – donc aux riverains – pour 
faciliter le stationnement de ces derniers, car il n’est pas toujours aisé aujourd’hui.  

Les caractéristiques architecturales et 
paysagères du projet ont été très travaillées 
et introduisent une transition entre espaces 
habités et zone d’activité.  

Concernant l’impact en termes 
d’imperméabilisation du site, avec la 
destruction de l’hôtel et de nombreuses 
parties bitumées remplacées par des 
surfaces perméables, le bilan global est 
équivalent - voire légèrement favorable - 
après construction du projet : on passe en 
effet de 45 à 46% de surfaces perméables 
sur l’ensemble.  

Le parc arboré sera préservé au maximum.  

Tous les arbres abattus sur le projet seront remplacés et 1300 arbustes seront plantés. Actuellement les espaces verts sont 
composés d’arbres sur tige plantés sur un gazon, et d’une strate arbustive horticole constituée d’anciennes haies qui ne sont 
plus entretenues (thuyas, prunus laurocerasus, bambous, cotoneaster), ainsi que de quelques espèces spontanées (noisetiers) 
apparues de façon clairsemée.  

Le projet paysager va donc enrichir les espaces verts en apportant une plus grande diversité d’espèces dans toutes les strates 
(herbacée, arbustive, arborée), et des nouveaux milieux vont être créés (noues, strate arbustive dense, strate herbacée ligneuse 
et vivace). La nouvelle palette végétale sera plus indigène que l’actuelle, donc plus fonctionnelle d’un point de vue écosystémique. 



RÉUNION PUBLIQUE

Mi-mandat : faire le point et évoquer l’avenir 

Cette année, la réunion publique annuelle correspondra à 
la moitié du mandat de votre équipe municipale.  
Nous vous attendons pour ce rendez-vous le jeudi 25 mai 
à 20h30 à la Maison des Associations / Espace Denise 
Potier.

Une belle occasion d’échanger sur nos réalisations mais 
surtout sur les projets et perspectives des trois ans qui 
viennent. Vos retours sont essentiels pour nous, venez 
nombreux ! 

LA MAIRIE VOUS INFORME...
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En concertation avec les Logeois, l’équipe municipale a 
organisé un atelier de réflexion sur les flux de circulation 
le 14 janvier. De nombreux riverains ont participé aux 
échanges et des améliorations significatives ont été 
obtenues. L’ensemble des flux de petits camions liés à 
l’activité quotidienne de l’établissement (restaurant, 
blanchisserie le cas échéant, livraisons diverses...) restera 
en entrée/ sortie sur la rue de la Croix Blanche. Tous les 
véhicules de livraisons entreront par la rue de la Croix 
Blanche et seuls sortiront par la rue de la Division Leclerc : 

les livraisons de pellets de bois (chauffage biomasse) une fois par mois en saison froide et une fois par trimestre l’été, la grande 
échelle des pompiers si elle est nécessaire un jour, et le flux des voitures particulières liées à la clientèle (maximum 150 voitures, 
à insérer dans un flux évalué à 3800 véhicules/jour en 2016 soit une augmentation inférieure à 5%).

Au final, l’impact attendu pour la commune comportera certes un flux supplémentaire mais aussi : 
• La reprise d’une activité sur une parcelle à l’abandon et 
vulnérable aux squats et autres occupations plus ou moins 
temporaires 
• La réhabilitation d’éléments patrimoniaux importants pour la 
commune (Porte des Loges, longère)
• Une requalification qualitative du site, sans imperméabilisation 
supplémentaire et avec un travail des végétaux avantageux 
pour la biodiversité et le paysage 
• L’accès des riverains à des places de parking supplémentaires 
et à des stationnements vélos, y compris un probable accès à 
des vélos électriques en location (à l’étude) 
• La création d’emplois 
• La possibilité pour les Logeois d’accueillir des visiteurs, y compris dans le restaurant 
• Des ressources supplémentaires non négligeables et utiles pour la commune. 

Une rencontre constructive avec les futurs exploitants – une société allemande - a permis de poser les premiers jalons d’une 
collaboration qui restera au cœur de nos préoccupations sur ce projet.  

Une réunion publique sera organisée pour préciser encore le projet, présenter l’exploitant et le planning des travaux. La date 
sera communiquée ultérieurement.

image non contractuelle



 

LES RECETTES DE FONCTIONNEMENT LES DEPENSES DE FONCTIONNEMENT 

LES RECETTES D’INVESTISSEMENT LES DEPENSES D’INVESTISSEMENT 

LES SUBVENTIONS D’EQUIPEMENT PERSONNEL ET MASSE SALARIALE 

Texte texte texte 

 

 

SUBVENTIONS D’EQUIPEMENT : 0,98 M€ RESULTAT PREVISIONNEL 2023: 0,22 M€ 

DEPENSES DE FONCTIONNEMENT: 2,14 M€ DEPENSES D’INVESTISSEMENT : 2,62 M€ 
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BUDGET

2022 aura été une année très active durant laquelle plusieurs grands 
chantiers importants ont pu être menés à bien.  

Ainsi, le précédent budget prévoyait le financement du projet de 
maraîchage, l’entretien et la rénovation de plusieurs bâtiments ou la 
maintenance de la voirie. Chacun de ces chantiers a pu être réalisé 
dans le respect de ce budget. 

Pour le budget 2023, le chantier majeur sera représenté par la réhabilitation du groupe scolaire, associé à la désimperméabilisation 
des cours d’école. C’est d’ailleurs un chantier d’une telle ampleur qu’il s’étalera sur deux ans et nécessitera un prêt bancaire, 
solution que nous privilégions très rarement. Cette rénovation, qui fait suite à différentes études architecturales, énergétiques 
et techniques, pèse pour 2 224 000 € (TTC) dans le budget de la commune dont 1 200 000 € seront empruntés. Cet emprunt est 
constitué de 600 000 € à long terme et de 600 000 € de prêt relais, par définition court terme.  

Il faut préciser que pour ces travaux, l’équipe municipale se bat, comme à son habitude, pour obtenir des subventions très 
importantes, que nous espérons être de l’ordre de 750 000€, voire davantage. C’est le décalage de leur paiement qui impose le 
«prêt relais ».

Outre cet investissement conséquent, le budget 2023 garde un profil évidemment proche de ce que nous avons l’habitude de 
vous présenter avec une masse salariale stable, ou en très légère hausse. Les charges courantes ont en revanche augmenté de 
presque 100 000 €, essentiellement en raison de l’explosion des coûts de l’énergie. Ces augmentations rendent d’autant plus 
importantes et urgentes les dépenses de rénovation des bâtiments dans lesquelles nous nous sommes lancés depuis ces deux 
dernières années.  

Le budget de fonctionnement s’équilibre par une hausse de la recette fiscale due à l’augmentation par l’État des bases locatives 
de plus de 6%, la commune n’ayant, quant à elle, pas augmenté ses taux. 

Le budget 2023 prévoit d’ailleurs de quoi finir les travaux de la mairie tel que nous vous l’expliquons dans l’article associé  
ci-après !
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LES RECETTES DE FONCTIONNEMENT LES DEPENSES DE FONCTIONNEMENT 

LES RECETTES D’INVESTISSEMENT LES DEPENSES D’INVESTISSEMENT 

LES SUBVENTIONS D’EQUIPEMENT PERSONNEL ET MASSE SALARIALE 

Texte texte texte 

 

 

SUBVENTIONS D’EQUIPEMENT : 0,98 M€ RESULTAT PREVISIONNEL 2023: 0,22 M€ 

DEPENSES DE FONCTIONNEMENT: 2,14 M€ DEPENSES D’INVESTISSEMENT : 2,62 M€ 

Nous vous avions annoncé le lancement de travaux importants 
dans la mairie. Travaux qui s’étaleraient sur plusieurs mois.  

Ces travaux viennent de se terminer pour la partie située au RdC. 
Pour mémoire, les raisons pour lesquelles ils ont été décidés 
étaient multiples et concernaient autant le bien-être quotidien 
des agents municipaux, en leur offrant des conditions de travail 
nettement améliorées, que l’accueil offert aux Logeois qui se 

TRAVAUX

rendent dans ce lieu central et incontournable, d’autant plus fréquenté depuis la création de l’Agence Postale Communale. 
L’ensemble des prestations réalisées à cette occasion est par ailleurs cohérent avec ce qui avait été précédemment entrepris pour 
réduire la déperdition énergétique de ce bâtiment et le rendre plus agréable à vivre.  

Ainsi, pour un budget de 55 000 € hors taxes, les espaces ont été totalement réaménagés afin de repenser la zone d’accueil au 
public, sa disposition, son ambiance et son harmonie. Les sanitaires ont été déplacés, et un escalier a été supprimé, afin de créer 
une salle dédiée à la photocopieuse et aux fournitures. Le bureau de notre police municipale a été entièrement créé dans une 
zone différente et plus adaptée à la spécificité de la fonction. Le point Poste, qui rencontre un vif succès auprès des Logeois, 
bénéficie lui-aussi de cette réinterprétation des espaces de notre mairie. 

Enfin, plus généralement, l’éclairage, les peintures, les sols et l’électricité ont également été revus afin que le résultat soit aussi 
agréable que sûr. D’autres tranches seront effectuées dans les mois à venir avec des travaux supplémentaires visant à créer une 
pièce de repos destinée aux agents et augmenter à l’étage la zone permettant aux élus de se retrouver et de travailler 
au sein de la mairie. 
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RER C

La « Navette » de la vallée de la Bièvre est en 
bonne voie 
 
Le projet de créer une navette circulant sur la voie du RER-C 
entre Massy et Versailles – Chantiers, dont le Logeois avait 
déjà présenté l’esquisse, progresse rapidement. 

Il s’agira de faire circuler des rames de 4 voitures en aller-
retour entre ces deux gares, en s’affranchissant donc des 
perturbations de la grande boucle du RER-C actuel. 

La SNCF profite de cette modification pour répondre à la demande des communes desservies d’améliorer par une augmentation 
de l’amplitude horaire et, surtout, d’un net élargissement de la période de pointe du matin et du soir (où les trains circulent avec 
une périodicité de 15 mn). 

Les avantages attendus sont nombreux : 
• Amélioration de la fiabilité, 
• Amélioration du service (horaires), 
• Aménagement des voitures et des quais pour faciliter les vélos à bord, 
• Aménagement des gares pour faciliter l’intermodalité avec le vélo, 
• Meilleure attractivité de la ligne et des communes desservies visant aussi bien les voyageurs réguliers que les touristes. 

Le seul inconvénient identifié est une rupture de charge à Massy pour les utilisateurs qui vont plus loin, inconvénient qui devrait 
être atténué par un changement sur le même quai. 
La Navette devrait entrer en service le 10 décembre 2023, en même temps que le tram T12 Evry -Massy. 
Nous sommes donc impatients de recevoir la confirmation finale de la phase de réalisation qui doit être donnée par le conseil 
d’administration d’Île-de-France Mobilités avant fin avril. 

ANNIVERSAIRE DE LA GARE

Réservez la date ! 
 
Dimanche 4 juin, en fin de matinée, nous vous invitons à une 
croisière ferroviaire historique, à bord d’un train d’avant-guerre, 
pour rejouer l’inauguration en 1883 de ce tronçon de Grande 
ceinture entre Versailles et Massy. 

Le départ aura lieu à la gare de Versailles-Chantiers à 10h20.

Le convoi prendra le trajet du RER C jusqu’à Massy, puis fera une boucle de retournement d’environ 40 minutes pour reprendre 
le trajet Massy -Versailles, et une arrivée aux environs de 12h/ 12h30, à temps pour le déjeuner de Fête des Mères ! 
Les citoyens des villes traversées sont tous invités à monter dans ce train depuis leur propre gare, et si possible, habillés en tenue 
d’époque ! C’est un souhait, non une obligation, mais cela contribuera à l’ambiance historique ! Pour ceux qui souhaitent rester 
moins longtemps dans le train, il sera possible de monter à une station pour descendre un peu plus loin sans faire toute la boucle. 
Seule la gare de Jouy-en-Josas ne sera pas desservie. Des animations seront prévues dans le train : troupe de théâtre, musiciens, 
bar, exposition. Pour vous accueillir dans les meilleures conditions, un système d’inscription en ligne sera proposé sur le site 
internet et via la lettre d’information.

Ne ratez pas cette fête du rail, qui annonce aussi l’arrivée de la navette Versailles-Massy à la fin de l’année, et réservez dès  
 maintenant vos vêtements ! 
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RÉUNION PUBLIQUE

Restructuration du groupe scolaire

La demande de permis de construire a été déposée. Les 
derniers arbitrages ont pris en considération des avantages et 
améliorations attendus face aux coûts de certaines prestations. 
Des subventions importantes sont attendues des partenaires : 
État, Région, Département et Agence de l’Eau. 

Les phases de concertation avec les utilisateurs, le travail fait 
avec les enseignants et les élèves sur les cours d’écoles ont 
permis aux architectes de proposer des aménagements qui 
offriront une prise en compte des changements climatiques 

POT DES BÉNÉVOLES

attendus, solutions de désimperméabilisation des cours, 
isolation et moindre prise à la chaleur, amélioration des 
éclairages et des modes de chauffage, récupération des 
eaux de pluies à la parcelle et sécurité des abords des 
écoles. 

Certains travaux, sans impact sur la demande de 
permis de construire, ont été réalisés : remplacement 
des ampoules des classes en élémentaire, travaux sur 
la chaufferie de l’école maternelle. Le phasage des 
travaux en « site occupé » est un des grands enjeux de 
ce projet.

La Maison des Associations devient l’Espace Denise Potier 

En mémoire d’une Logeoise qui a beaucoup donné bénévolement pour le village : Denise 
Potier, femme de grande valeur, qui s’est engagée durant des années au profit de tous, la 
Maison des Associations va être renommée « Espace Denise Potier ».

Nous vous donnons rendez vous le 15 juin 2023, à partir de 19 heures, devant la Maison 
des Associations, pour rendre hommage à une figure du bénévolat qui a tant donné aux 
associations de notre village ! À partir de cette date, il n’y aura plus de MDA, mais l’Espace 
Denise Potier ! 

La soirée se poursuivra avec les bénévoles des associations. Dans tous les domaines, nos 
bénévoles se démènent pour offrir aux Logeois des activités et des distractions. Pour les en 
remercier nous les invitons traditionnellement au printemps pour le « pot des bénévoles ». 

Depuis quelques années, ce pot s’est transformé en paëlla, et nous continuerons cette 
année dans cette voie, en réunissant les bénévoles actifs de notre village.

Nous vous donnons rendez-vous le jeudi 20 avril à 20h30 à la Maison des 
Associations / Espace Denise Potier, pour une réunion publique consacrée à ce beau projet 
et à l’organisation des services pendant le chantier. 
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CHAUCIDOU

Résultat du sondage sur le Test 
Chaucidou rue du Petit-Jouy : Pas de 

consensus ! 

Nous vous avions invités à donner votre avis sur 
ce dispositif expérimental visant à faciliter la 
cohabitation des vélos et des voitures sur cette 
voie et nous remercions les 175 personnes qui ont 
répondu à cet appel. 

Disons-le d’emblée, les résultats ne font pas ressortir une majorité claire pour ou contre ce dispositif. Non pas que les réponses 
soient neutres ; elles sont plutôt assez tranchées entre les « pour » et les « contre », comme le montrent les graphiques ci-
dessous. 
   Sécurité vue par les automobilistes               Sécurité vue par les cyclistes 

           Nette amélioration        Légère amélioration                  Légère dégradation           Nette dégradation 

On voit que, pour les personnes qui ont répondu en tant que cyclistes, une petite majorité se dégage pour considérer que le 
dispositif de Chaucidou améliore la sécurité ; du côté de ceux qui ont répondu en tant qu’automobilistes, une nette majorité se 
dégage pour considérer que le dispositif testé dégrade la sécurité. 

À noter que l’on est souvent à la fois cycliste et automobiliste. 

Pour aller plus loin, nous avons analysé vos nombreux commentaires qui donnent des précisions sur les causes de vos réactions, 
mais aussi formulent des propositions. Ils apportent un éclairage intéressant sur la suite à donner à cet aménagement. Il n’est pas 
possible, bien sûr, de les présenter en détail, mais nous pouvons les répartir en plusieurs catégories. Il en ressort que : 

• 38 % disent être contre le principe même du dispositif ; 
• 44 % sont d’accord avec une solution de type Chaucidou mais proposent des améliorations (ralentisseurs, radars pédagogiques, 
etc) ; 
• 18 % souhaitent aller plus loin, par exemple en réalisant une voie cyclable séparée. 

En conclusion, il est clair que la solution proposée ne répond pas aux objectifs fixés, à savoir améliorer la sécurité pour tous les  
 utilisateurs. 



13

LA MAIRIE VOUS INFORME...

Sur les causes, on peut dégager quelques pistes : manque d’expérience des utilisateurs de ce genre de dispositif (même s’il en 
existe des centaines de km ailleurs en France et en Europe avec des retours d’expérience positifs) ; pente forte qui induit une 
grande disparité de vitesses des véhicules, y compris certaines vitesses très -trop- élevées (les mesures radar l’ont confirmé). 

Mais il est clair également qu’une nette majorité se dégage pour trouver une solution pour améliorer la sécurité des cyclistes sur 
ce trajet.  

C’est pourquoi la commune a décidé de reprendre le problème dans son ensemble et de rechercher une solution qui soit plus 
efficace. Celle-ci pourrait prendre la forme d’un aménagement beaucoup plus complet de la rue du Petit Jouy, avec un travail 
conjuguant sécurité et valorisation du paysage. Cela pourrait amener à faire de cette route d’accès une rue à part entière de notre 
village rural. Mais c’est un très gros projet qui nécessite encore d’être mûri. Dans l’attente, nous retournerons à l’aménagement 
antérieur.

Fête du vélo de Versailles Grand Parc : 14 mai 

Le 14 mai prochain aura lieu la 4e Fête du vélo de Versailles 
Grand Parc, ayant pour objectif de promouvoir la mobilité douce 
tout en donnant l’occasion aux participants de découvrir leur 
environnement et son riche patrimoine historique et culturel via 
ses aménagements cyclables. Une nouvelle carte de ceux-ci – 
intitulée « L’Agglo à vélo » - vient d’ailleurs d’être publiée et est à 
votre disposition en mairie et sur le site de VGP (Cf. https://www.
versaillesgrandparc.fr/au-quotidien/se-deplacer/mobilites-
actives-le-velo/fete-du-velo) 

Pour cette 4e édition de la fête du vélo, Jouy et Les Loges-en-
Josas s’allient pour vous proposer un stand de restauration 
commun et un lieu de rendez-vous au parking du Musée de la 
toile de Jouy à 10h30. 

Après que Bièvres nous y aura rejoints, nous partirons vers 11h 
via la piste cyclable menant au Pont Colbert et Porchefontaine 
à destination du parvis du siège de Versailles Grand Parc situé 
au 6 avenue de Paris à Versailles. Là nous attendront moult 
animations et ateliers de 11h à 18h : restauration, réparation 
de vélos, stands d’information et de jeux…  

FÊTE DU VÉLODIM 
14  
MAI

Animations
Versailles Grand Parc 

6 avenue de Paris, 
Versailles

PARCOURS  
DANS L’AGGLO

11h-18h 

6

Convergence 2023 : 11 juin 

Chaque année, la Convergence permet aux cyclistes franciliens et à leur famille de converger vers Paris via des parcours dédiés, 
ce qui a pour conséquence que les groupes de participants s’agrègent peu à peu pour se retrouver à Bastille à quelques 10.000 
cyclistes ! Après quoi, tous partent vers le bassin de la Villette pour y pique-niquer (Retour gratuit en RER jusqu’à Chantiers). 
Cet extraordinaire événement familial et festif aura lieu cette année le dimanche 11 juin et le RV logeois est place Louis Grenier 
à 8h50 pour un départ à 9h05 afin de nous rendre à Paris, via Buc, Versailles, Chaville, Sèvres,... (Toutes les informations sur 
https://convergencevelo.fr).

A vos bicyclettes !
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ARBRES

Patrimoine arboré : premiers travaux 

Récemment la commune a investi dans la réalisation 
d’un plan de gestion de son patrimoine arboré en faisant 
appel à une entreprise spécialisée. Ce patrimoine, 
atout majeur du paysage de la commune, source de 
biodiversité et de bien-être, mérite d’être choyé. Les 
arbres, comme les humains, grandissent et vieillissent, 
ils ont besoin de soins appropriés. Le plan de gestion 
qui nous a été livré définit des degrés de priorités allant 
d’”Urgent” à “Priorité 1” jusqu’ à “Priorité 5”, pour des 

travaux d’entretien à réaliser dans les 5 ou 6 prochaines années. Ce calendrier doit rythmer nos actions afin de prolonger et 
améliorer ce patrimoine pour les années à venir. 

Nous entamons donc ce printemps avec les opérations Urgentes et Priorités 1 : les arbres morts, les arbres dont l’état sanitaire 
et/ou le degré de dangerosité impliquent des actions immédiates.  Ces travaux seront confiés à une entreprise spécialisée. 
S’agissant d’abattage dans des secteurs protégés, les autorisations administratives nécessaires sont en cours d’instruction. 

Les principales interventions auront lieu allée du château des Côtes, Porte des Loges et rue des Tilleuls. 

Grâce au plan de gestion de notre patrimoine arboré, nous avons une 
visibilité sur plusieurs années sur les différents travaux d’entretien à 
effectuer sur les arbres, et cela nous permet également d’anticiper sur 
le budget communal. Bien évidemment, nous ne serons pas à l’abri 
d’interventions non prévues lors de coups de vents, tel celui qui a abattu 
le peuplier d’Italie et un frêne de l’allée du château des Côtes. 

Préserver sur le long terme 
ce patrimoine, sa cohérence 
dans notre environnement, 
contribue également à la 
qualité de notre cadre de vie.

Pour le patrimoine arboré 
des parcelles privatives, nous 
ne pouvons que conseiller 
de s’adresser à des sociétés 
reconnues et spécialisées 
(repérer les labels UNEP). 
Nous avons besoin des arbres 
pour réguler la température 
de nos jardins, accueillir 
les oiseaux, embellir notre 
vie, notre commune... leurs 
feuilles servent de paillage en 
hiver : que des atouts ! 

Prenons soin d’eux ! 
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JEUX OLYMPIQUES

Les Loges-en-Josas se mettent aux couleurs olympiques

Les Yvelines sont à l’honneur pour les Jeux Olympiques de Paris 2024. Le Château 
de Versailles accueillera les épreuves d’équitation et de pentathlon moderne, 
Saint-Quentin-en-Yvelines accueillera le Golf, le BMX et le cyclisme sur piste, et la 
colline d’Elancourt sera dédiée aux épreuves de Moutain Bike. 

Pour que la fête soit inoubliable, la Région Île-de-France demande à chaque 
commune de célébrer à sa manière cet événement sportif incontournable. Dans 
le cadre de cette opération ”Yvelines JO 2024”, les Loges-en-Josas a décidé de 
s’habiller aux couleurs Olympiques.

Ainsi, par arrêté municipal, la Mairie demande aux habitants de peindre leurs 
volets et leurs portails aux couleurs olympiques. Les Logeois ayant un logement 
numéroté pair devront peindre leurs volets en bleu et leur portail et/ou porte d’entrée en vert. Les Logeois ayant un logement 
numéroté impair devront peindre leurs volets en jaune et leur portail et/ou porte d’entrée en rouge. Les bâtiments municipaux 
(crèche, écoles, mairie...) peindront leurs portails en noir. Voici les codes Pantone associés pour que vous puissiez commander 
vos peintures : Bleu (#0082c7), Jaune (#fcb030), Vert (#00a652) et Rouge (#e8384f). Obligatoire, cette mesure devra être mise 
en oeuvre avant le 01/04/2024.

Le Comité Olympique et la Commune prennent en charge respectivement 1, et 13 % des frais engagés. Avant tout achat, il faut 
impérativement télécharger la liste de revendeurs agréés et les 7 formulaires pour obtenir votre remboursement. Ils sont à 
télécharger à cette adresse : https://www.mairieleslogesenjosas.fr/jeux-olympiques/. Les coûts pouvant être très élevés (150 
à 200 € le pot de 1L), n’engagez aucun frais sans être certain que le revendeur sera dans la liste. Une distribution de flyers 
récapitulatifs a débuté le 1er avril dernier. Vérifiez votre boîte aux lettres.

15

OPÉRATION NETTOYAGE

Faisons place nette !

La Mairie des Loges-en-Josas vous invite à participer le lundi 8 mai au ramassage des 
déchets sauvages dans les rues et sentiers de la commune. Les participants se verront 
remettre par groupe de 4 à 6 personnes un plan avec un parcours défini. L’objectif est 
simple : ramasser le plus de déchets possibles (mégots de cigarette, papiers, plastique, 
canettes, masques chirurgicaux…) tout en profitant d’un moment convivial dans un 
environnement verdoyant. 

Rendez-vous à 9h30 devant l’Espace Denise Potier/Maison des Associations (fin à 11h30).
La tenue idéale : tenue de sport y compris de bonnes chaussures de marche, gants de jardinage et, si possible, gilet à haute 
visibilité. Versailles Grand Parc fournira aussi du matériel.

Dans le cadre du passeport du civisme, les enfants* de CM2 de l’école élémentaire des Loges-en-Josas pourront valider leur bonus 
“Journée nettoyage” avec l’ambassadeur du civisme Olivier Lucas. Les autres enfants (et leurs parents) sont bien évidemment 
les bienvenus ! 

*Attention : Les mineurs doivent être obligatoirement sous la responsabilité d’un adulte durant toute l’opération.
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DON DE SANG

UKRAINE

Soutien à l’Ukraine 

Alors que la guerre en Ukraine se poursuit, la Mairie des 
Loges-en-Josas, la Préfecture des Yvelines et l’association 
“AURORE” continuent à s’associer pour héberger des familles 
ukrainiennes. Depuis le début de la guerre 4 familles ont pu 
être accueillies aux Loges. 

Si vous souhaitez accueillir une famille ukrainienne, nous 
vous invitons à contacter accueil@mairieleslogesenjosas.fr. 
La mairie est en charge de faire remonter ces offres après 
avoir vérifié qu’elles proposent un accueil autonome pour les 
personnes déplacées. 

Sur RDV : dondesang.efs.sante.fr 

JOUY EN JOSAS 
 

le mercredi 19 avril 
de 14h30 à 19h30 

 

SALLE DU VIEUX MARCHE 
AU 1ER ETAGE 

PLACE DE LA MARNE 
 
 

  
  



ÉTAT CIVIL

Nous avons la tristesse de vous faire part du décès de :
Monsieur Michel LE COZ survenu le 04/03/2023 à l’âge de 66 ans

Nous avons le plaisir de vous faire part de la naissance de : 
Esther ENGERRAN-ELOY née le 04/03/2023.

LA MAIRIE VOUS INFORME...
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CONCOURS PHOTO

Rappel ! Le concours photos est ouvert du 15 mai jusqu’au 11 juin, avec 
pour thème : se déplacer aux Loges-en-Josas. 

Pensez à rechercher vos photos ou à en prendre de nouvelles. Les 
semaines à venir devraient vous offrir de belles opportunités !

Règlement complet sur le site Internet de la mairie.

8 MAI

Cérémonie du 8 mai 

La deuxième guerre mondiale a été particulièrement 
traumatisante, de par la présence de l’occupant sur la moitié 
de notre territoire puis dès novembre 1942 sur sa totalité, en 
représailles du débarquement allié en Afrique du Nord. 

Cette guerre avait commencé en mai 1940 avec l’invasion 
éclair (Blitzkrieg) de la France par les troupes allemandes, ce 

qui avait poussé le maréchal Pétain, devant l’urgence, à demander 
l’armistice. Le général de Gaulle, opposé à cette reddition, avait 
refusé l’armistice, qu’il jugeait honteux et avait prononcé son 
fameux appel du 18 juin dans lequel il demandait aux Français 
de poursuivre le combat.  

C’est ainsi qu’à l’exemple du Général Leclerc, l’armée française 
reconstituée en Afrique du Nord avait repris le combat et pu 
participer à la victoire finale, signée le 8 mai 1945. 

Nous commémorons la liberté retrouvée de notre pays et 
la victoire des Alliés le lundi 8 mai à 12h au monument aux 
morts. 

Le Souvenir français et l’Union Nationale des Combattants se joindront à la 
cérémonie, et déposeront une gerbe. La Mairie des Loges-en-Josas aura installé trois pots de 

fleurs pour accueillir les branchages ou fleurs de votre jardin ou de la campagne pour fleurir le monument aux morts et rendre 
ainsi hommage de façon participative aux combattants et aux victimes de cette deuxième guerre mondiale. 
Un pot à la mairie clôturera cette cérémonie.
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FRANÇOIS VILLON

ASPEH

François Villon est-il logeois ? 

 Il se dit que François Villon serait né aux Loges-en-Josas. Qu’en est-il ? D’où vient 
cette affirmation ? Cet article cherche à répondre à ces questions.  

Vraie ou fausse, cette hypothèse l’associe à notre village. Alors, parlons d’abord 
de sa vie et de son œuvre. 

Il est né en 1431 (année de la mort de Jeanne d’Arc ; Paris est alors occupé 
par les Anglais). Sa mère, veuve et pauvre, le confie à Guillaume de Villon, 
chapelain d’une église proche de la Sorbonne. Grâce à Guillaume, il étudie 
et devient bachelier ès arts en 1449, puis licencié et maître en 1452. 

François est turbulent, à l’image de son époque et de son quartier : il 
tue en 1455 un prêtre lors d’une bagarre, ce qui le pousse à quitter Paris. 
Il y revient en 1456 après avoir été gracié par le roi. Mais il participe à 
la fin de cette année-là à un vol dans le riche Collège de Navarre et 
doit s’éloigner à nouveau. Il voyage surtout le long de la Loire, entre 
relations familiales et cours princières. Ses frasques le mènent en prison 
à Meung, prison dont il sort par une amnistie de Louis XI en 1461 pour 
revenir à Paris. Divers larcins et surtout l’enquête sur le vol du Collège 

de Navarre l’amènent à nouveau devant la justice pour une lourde 
condamnation pécuniaire. Mais une nouvelle bagarre avec un 
notaire reconnu entraîne sa condamnation à mort. Le Parlement, 
à qui il fait appel, annule cette condamnation et le bannit pour 
10 ans en janvier 1463. François quitte Paris et disparaît : nous ne 
savons plus rien de lui, ni sa destination, ni la date de sa mort.  

L’œuvre de François Villon est imprégnée de ces démêlés 
judiciaires. On la classe en 3 parties : le Lais, le Testament et les 

Poésies diverses. Le Lais comme le Testament, son œuvre maîtresse, rassemblent des legs plus ou moins facétieux (« Je donne 
à… »), mélangés à des strophes plus personnelles. La bien connue Ballade des Dames du Temps Jadis (et son pendant masculin) 
fait partie du Testament. La Ballade des Pendus, composée entre sa condamnation à mort et son bannissement, est une des 
Poésies diverses. Sa poésie alterne pathétique et facéties, avec des thèmes récurrents comme la pauvreté, la vieillesse, la mort, 
mais aussi des scènes de la vie urbaine et des éléments autobiographiques. 

Premier débat : quel est son vrai nom ?  

Jean Dufournet (Recherches sur le Testament de François Villon, 1971) conclut ainsi au 
sujet des noms qu’il a utilisés : « Jusqu’à la fin de 1455, le poète était connu sous trois 
noms. L’un, François de Montcorbier, était son nom officiel, administratif, celui qui était 
écrit sur les registres de l’université. Les deux autres étaient des surnoms, sous lesquels 
on le connaissait dans d’autres milieux : celui de Villon avait sans doute cours parmi les 
habitués de Saint-Benoît et les étudiants, et celui de Des Loges parmi les mauvais garçons 
que François commençait à fréquenter. Ou plutôt on le désignait habituellement sous le 
nom de Villon, Des Loges étant un surnom employé épisodiquement par lui-même et 
certains de ses amis. A partir de 1456, il ne sera connu que sous le nom de Villon : ses 
œuvres comme les pièces judiciaires l’attestent. » 
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Le surnom Villon provient évidemment de son protecteur Guillaume. Le surnom Des Loges 
apparaît uniquement dans une lettre de grâce royale de janvier 1456 (« François des Loges, 
autrement dit de Villon ») et c’est le seul élément qui ait pu faire envisager qu’il venait de la 
paroisse, déjà existante à l’époque, des Loges-en-Josas.  

Deuxième débat : où est-il né ?  

Les historiens s’accordent sur une naissance parisienne, dans le quartier de l’Arsenal. Trois 
arguments vont dans ce sens, tous issus de ses poèmes : 
• Le poème appelé le Quatrain :  « Né de Paris emprès Pontoise » 
• Un des huitains du Testament : « Le droit lui donne d’échevin,   Que j’ai comme enfant de 
Paris » 
• Un autre passage du Testament montre que sa mère, pauvre, habitait près de l’Arsenal. 

La piste des Loges-en-Josas, un temps étudiée, a été écartée pour les raisons ci-dessus et parce qu’aucun document, aucune 
ligne de sa poésie ne la supporte. 

Alors d’où vient ce surnom « Des Loges » ? Diverses propositions : métairie de la province familiale d’origine, patronyme parisien, 
nom des pauvres maisons de son quartier natal etc… Mais aussi cette savoureuse hypothèse de Pierre Guiraud (Les locutions 
françaises, 1962) : « L’expression faire Jacques des Loges est bien connue et signifie s’enfuir, par un calembour sur déloger. (…) 
Ce devait être un de ces sobriquets, si fréquents dans la pègre, que le poète a dû prendre ou recevoir à l’occasion d’un de ses 
départs précipités. »  

Un trait d’humour du poète Louis Aragon au sujet de la prononciation de Villon (comme sillon et non comme vallon) : « Et nous 
dirions Vilon comme tout le monde, si François Villon ne s’était prémuni contre notre ignorance en faisant rimer son nom avec 
couillon. » 

On conclura donc que François n’est pas né aux Loges-en-Josas, mais qu’il est un grand poète qu’il convient de connaître et de 
célébrer. En cela, il mérite parfaitement la rue qui porte son nom dans notre village. Terminons par quelques vers du poète (texte 
original et adaptation moderne de Jean Dufournet). 

Le Testament (XXVI) 

Bien sais si j’eusse estudïé 
Ou temps de ma jeunesse folle, 
Et à bonnes mœurs dédïé, 
J’eusse maison et couche molle. 
Mais quoi ! je fuyoie l’école, 
Comme fait le mauvais enfant. 
En écrivant cette parole, 
A peu que le cœur ne me fend. 

--------
Je le sais bien, si j’avais étudié 
au temps de ma jeunesse folle, 
et si je m’étais voué aux bonnes 
mœurs, 
j’aurais maison et couche molle. 
Mais quoi ! je fuyais l’école, 
comme fait le mauvais enfant. 
En écrivant cette parole, 
peu s’en faut que mon cœur n’éclate. 

 Ballade des contre-vérités 

(A comprendre donc à l’envers !  
Cherchez le nom du poète dans ce 
sizain !)

Voulez-vous que verté vous die ? 
Il n’est jouer qu’en maladie, 
Lettre vraie qu’en tragédie, 
Lâche homme que chevalereux, 
Orrible son que mélodie, 
Ni bien conseillé qu’amoureux. 

--------
Voulez-vous que je vous dise la vérité ? 
Il n’est de jeu qu’en maladie, 
de récit vrai qu’en tragédie, 
d’homme lâche que chevaleresque, 
d’horrible son qu’en mélodie, 
et d’homme de bon sens qu’amoureux.  
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ÇA BOUGE AUX LOGES !

ASL TENNIS

Le printemps rime avec « élan » pour l’ASL Tennis ! 

 « L’élan » des matchs par équipes surtout :  

Jeunes (catégories 11/12 ans, 13/14, 15/18) et adultes (+35 ans, seniors, 
…), équipes femmes et hommes, rencontres amicales et en compétitions : 
les joueurs et joueuses de la Teams ASL Tennis sont sur tous les fronts en ce 
printemps 2023, pour défendre vaillamment les couleurs de notre beau village 
dans toutes les Yvelines ! BRAVO et MERCI à eux de représenter dignement l’ASL 
Tennis. Nous leur souhaitons bonne chance, un max de fun et des résultats à la 
hauteur de leurs attentes ! Et venez nombreux les soutenir autour des terrains 
extérieurs, les samedis à 14h00 et les dimanches à 9h00 (Avril – Mai – Juin)… 

La « Crêpe Party 2023 » de l’ASL Tennis : 

C’était le dimanche 5 février dernier au club house : un après-midi autour de « crêpes maisons », préparées avec AMOUR par 
Isabelle et Hélène ; nos 2 cuisinières pour l’occasion, que nous remercions chaleureusement. Ainsi, petits et grands se sont 
régalés tous ensemble, dans un moment de grande convivialité, devant le match Italie – France du tournoi des 6 Nations, pour 
bien terminer le week-end. À refaire absolument !!! 

Le stage des vacances de février avec 
Joëlle : 

Ils étaient une petite dizaine de 
stagiaires lors de la première semaine 
des vacances de février, toutes et tous 
très motivés et appliqués, le tout dans 
une super ambiance !  

 

15/18 ans

+35 équipe #1

+35 équipe #2

11/12 ans13/14 ans

Les équipes ASL Tennis
Tous azimuts

2023

Stage Février 2023
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ASL FOOTBALL

Avec l’hiver qui s’achève, nos petits footballeurs (de U7 à 
U9) retrouvent le chemin de l’entraînement sur le terrain 
d’honneur des Loges ! 

En effet, en période hivernale, nos champions des 
catégories U7 (nés en 2016) et U8-U9 (nés en 2014 et 
2015) s’entraînent tous les vendredis soir dans la halle 
des sports afin de ménager les organismes ainsi que la 
pelouse du stade. 

Les mois de janvier et février ont aussi été l’occasion 
pour eux de s’entraîner un samedi matin sur deux avec 
leurs camarades de l’US Jouy avec qui nous sommes en 
entente. Les entraineurs des deux clubs ont pu constater 
que les enfants apprennent vite à se connaître ! 

Les U8-U9 ont continué les plateaux de matchs afin de 
poursuivre leur progression sur le plan personnel et 
collectif. Chacun commence à affirmer son jeu et sa 
place de prédilection sur le terrain ! 

Aussi, les U7 ont enregistré deux nouvelles recrues. 
Fait assez rare pour être souligné : tous les garçons 
de la classe de CP de l’école élémentaire des Loges 
sont maintenant au club ! Nous en profitons pour 
rappeler que le football dans les catégories d’âge 
qui couvrent la période d’école primaire est mixte. 
Les jeunes Logeoises qui aiment le ballon rond, sont donc évidemment 
les bienvenues à l’ASL Foot ! 

De leur coté, les U10-U11 (nés en 2016 et 2017) parfont notre entente avec Jouy-en-Josas en s’entraînant avec leurs copains 
jovaciens tous les vendredis. Cela leur permet de jouer tous les samedis en mixant les joueurs des deux clubs. Après une première 
phase très réussie, (5 victoires, 1 nul, 1 défaite pour l’équipe 1, 6 victoires et 1 défaite pour l’équipe 2), ils ont à cœur de confirmer 
ces résultats lors de la deuxième phase qui a commencé en mars. 

Nous en profitons pour remercier la mairie qui nous met à disposition les différentes installations, ainsi que les autres sections 
de l’ASL avec qui nous partageons la halle, et qui nous permettent de disposer du créneau du vendredi soir en période hivernale. 

Vive le sport, et vive le foot aux Loges… 1, 2, 3 LOGEOIS !   

SNL À LA BROCANTE

Nous remercions les Logeois pour leurs 
dons d’objets au profit de SNL. 

Grâce à leurs apports nous avons pu 
collecter plus de 600 €, qui serviront à 
améliorer le bien-être de nos locataires.



ÇA BOUGE AUX LOGES !

LOGES EN JARDIN
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Savez-vous planter les choux ?  

Vous avez envie de créer votre propre potager mais vous ne 
savez pas par où commencer. Voici quelques conseils de base pour démarrer.  

Choisir le bon emplacement 

Prenez le temps d’observer votre terrain : les zones d’ombre, l’humidité du sol, les espaces exposés au vent, la pente. Privilégiez 
un espace recevant au moins 6 à 8 heures de soleil par jour et protégé du vent. Evitez d’installer le potager trop près d’une haie 
ou de grands arbres qui vont assécher le terrain. 

ASL BTT

ASL Badminton et Tennis de table 

Pour commencer, nous félicitons nos deux adhérents Sophie 
et Yoann qui ont terminé 6e du département par équipe en 
compétition scolaire de badminton ! 

Les joueurs de l’ASL BTT pratiquent le badminton et le tennis 
de table deux fois par semaine dans la halle sportive du parc 
Yvon Le Coz. Nos séances sont de 20h à 21h30 le lundi et 
de 18h30 à 21h30 le vendredi. Il est toujours possible de 

s’inscrire en cours d’année et de venir faire des essais directement à 
la halle sportive (contact aslbtt.loges@gmail.com). Ces activités sont 
ouvertes à tous les âges et niveaux ; les joueurs de moins de 10 ans 
doivent être accompagnés d’un adulte. 

Durant les vacances de février, en plus de maintenir nos créneaux des 
lundis et vendredis, nous avons été sympathiquement accueillis les 
mercredis soirs par les joueurs de badminton de Toussus-le-Noble, afin 
de garder l’entraînement et de diversifier les équipes. 

Pour terminer la saison nous avons organisé les rencontres « retour » 
avec les associations de badminton de Buc et de Saint-Rémy-lès-
Chevreuse. Le tournoi contre Buc a eu lieu le vendredi 14 avril soir dans 

notre halle des Loges-en-Josas. Le tournoi contre Saint-Rémy aura lieu le samedi 13 mai après-midi, dans leur complexe sportif. 
Durant ces rencontres nous jouons des matches de double, ouverts à tous les niveaux. 

Nous organiserons cette année également un tournoi de tennis de table durant la fête du village. 

En plus de nos adhérents, tous les Logeois sont les bienvenus à ces évènements, n’hésitez donc pas à vous manifester, et à venir 
vous entraîner ! 

Nous vous attendons nombreux pour partager ces moments de sport et de convivialité. 

Et un grand merci à William De Lima pour les photographies (Instagram : @william_photographe).
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Opter pour une petite surface de culture 

Lorsque l’on débute, il vaut mieux se concentrer 
sur une petite parcelle, puis l’agrandir au fur et 
à mesure. On peut commencer par quelques m2 
divisés en carrés de 50 cm de côté pour cultiver 
plusieurs variétés de légumes dans un espace 
limité. Cela permet aussi d’évaluer le temps à 
passer et d’expérimenter.    

Bien préparer le terrain 

Si vous démarrez sur un sol vierge, arrachez les adventices (couramment appelées « mauvaises herbes ») et éliminez les pierres. 
Le sol doit ensuite être ameubli sur 10-15 cm de profondeur en évitant si possible de retourner la terre pour ne pas perturber la 
faune qui s’occupe très bien de l’aérer et de l’enrichir. Pour finir, enrichissez votre sol avec des matières organiques: compost issu 
des déchets de cuisine et de jardin, fumier, etc. 

Choisir des légumes faciles à cultiver 

Quand on débute, mieux vaut choisir des légumes faciles à cultiver. Cela permet de se faire la main… tout en se régalant ! Radis, 
salades, tomates, courgettes, concombres et aromatiques constituent une base pour commencer. Épinards, poireaux, potirons 
et haricots verts sont eux aussi faciles à cultiver et pourront compléter vos premières plantations. Il faut choisir des variétés de 
légumes adaptés au climat, à la saison de plantation et à l’emplacement du jardin. 

Planifier vos cultures 

Il est important de dessiner son plan de potager avant de le réaliser et de planifier les cultures sur l’année. Certains légumes se 
sèment ou se plantent au printemps (tomates, haricots  ) , d’autres à l’automne (radis d’hiver..) et d’autres presque toute l’année 
(salades…). Le plan permet de visualiser la succession et l’emplacement des cultures et d’assurer une rotation des variétés sur les 
différents carrés.  Certains légumes sont de germination délicate ou lente et pour débuter il est donc préférable de se procurer 
de jeunes plants (tomate, courgette ..) plutôt que semer des graines.  

 Observer et entretenir votre potager 

Pour assurer des récoltes, il faut observer 
régulièrement l’évolution de vos cultures et 
adapter les actions d’entretien (arrosage, binage, 
paillage …) en fonction du type de légume, 
de son stade de croissance et des conditions 
climatiques. Par exemple, le paillage,  bénéfique 
au potager pour protéger le sol et optimiser 
l’arrosage, est à retirer au printemps pour que le 
sol se réchauffe avant les plantations.  

Echanger et partager  

Pour démarrer ou s’améliorer, il existe de 
nombreux livres de jardinage et des articles sur 
internet. Pour progresser dans sa pratique, l’un des meilleurs moyens est de partager expériences et conseils avec d’autres. Les 
jardiniers des Loges en Jardins sont toujours disponibles pour échanger.  

Le potager est une école de patience et de persévérance. Il est à la portée de tous, il suffit de s’y mettre.  

Et quel plaisir de voir germer les graines, puis de les regarder pousser pour enfin récolter le fruit de son travail ! 
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AMTL

L’AMTL fait salle comble ! 

130 ! Vous étiez près de 130 spectateurs au Concert des 
Elèves et des Professeurs de l’AMTL le 4 février dernier 
à la Salle du Plessis de Toussus-le-Noble !

130 spectateurs qui furent à la fois attendris devant la 
première représentation sur scène des enfants de la 
classe d’éveil musical de Caroline, attentifs aux progrès 
des guitaristes des différents groupes de guitares de 

Leonardo, impressionnés par la chanteuse lyrique et le duo violon piano formé par Tomas et Loulia. 

Mais il fallait également du rock, ce fut fait avec le groupe de musique actuelle. De son côté l’ensemble de saxophonistes, les 
Z’Essouflés, a ravi le public avec un extrait de West Side Story. 

En point d’orgue de ce concert, l’Ensemble Orchestral de l’AMTL a investi la scène avec la chorale constituée des élèves de 
formation musicale et a enthousiasmé le public, toujours aussi nombreux à la fin de ce concert, avec un medley de Lady Gaga et 
des morceaux aux rythmes sud-américains. 

L’Ensemble Orchestral est constitué de professeurs et d’élèves 
de l’AMTL, il a réellement pris une nouvelle dimension l’année 
dernière de par sa participation à l’immense succès que fut la 
comédie musicale « Des Vies »  (Un an déjà…). Les pratiques 
collectives ainsi que le niveau moyen des élèves ont depuis 
connu un réel essor. La visibilité de l’AMTL dans un répertoire 
pop/variété en a été décuplée et a permis de se démarquer 
des autres écoles de musique alentour et ce en différents 
lieux du département.  

Le 24 mars ce fût l’Apér’Audition, le rendez-vous musical 
habituel du début de printemps,  vous étiez cette fois-ci un 
petit peu moins nombreux mais tout aussi enthousiastes. 
Ce jour-là, la part belle fut donnée aux jeunes pianistes 
de l’AMTL qui nous ravirent sur des morceaux allant de L. 
von Beethoven à Mozart en passant par Y. Tiersen. Elèves, 
professeurs et spectateurs se sont ensuite retrouvés 
autour d’un verre pour évoquer, entre autres, les prochains 
évènements de l’année :  

• Samedi 3 juin 2023 à 17h30 - Audition des élèves, Espace 
Denise Potier, Les Loges-en-Josas.  

• Dimanche 11 juin 2023 à 16h30 - Concert des pratiques 
collectives professeurs et élèves, Espace du Plessis, salle 1, 
Toussus-le-Noble 

Nous vous y attendons nombreux ! 



James Turnbull

18 rue Saint Vincent

78580 Maule
+33 (0)6 21 33 18 62
james.turnbull@orange.fr

Les vins rouges
du

Sud-ouest

Sélection et présentation

James Turnbull

Baq’us Club

le 22 mars 2022
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ASSOCIATION DES FAMILLES

Après la braderie de printemps, qui s’est tenue du 21 au 23 mars, 
les activités continuent et reprennent. Pas d’événement aux mois 
d’avril et mai, mais l’association des familles de Jouy-en-Josas et 
des Loges-en-Josas organise le 18 juin prochain son Bric-à-brac, 
sur l’ancien terrain de foot, dans le virage de la rue Saint Roch, à 
Jouy-en-Josas. Alors à vos agendas ! 

L’inscription se fera à partir du mardi 6 juin 2023 de 17h30 à 
19h30 à la Médiathèque 2 bis rue Oberkampf à Jouy-en-Josas. 

Nous espérons vous y voir nombreux, tant comme participants 
que comme visiteurs, et que le soleil sera de la partie comme le 19 juin dernier ! 

 

BAQ’US CLUB

La nouvelle association «  Baq’us Club » a été lancée en 
février 2022 avec un groupe de 7 à 8 personnes. Elle compte 
aujourd’hui 13 fidèles membres, avides de découvrir les 
richesses œnologiques françaises. 

Les soirées œnologiques s’organisent une fois par mois, au 
sein de la Maison des Associations, les mercredis soir, de 19h 
à 21h30. Elles se déroulent dans une ambiance chaleureuse 
et conviviale, autour de James, œnologue. A chaque soirée 
nous dégustons 5 vins, accompagnés de charcuterie, pain 
et fromages, présentés autour d’une thématique. Ainsi, 
depuis le lancement de l’association , nous avons passé en 
revue différentes Régions de France (Bourgogne, Bordeaux, 
Sud -Ouest, Champagne, etc....)  

L’œnologue James nous présente les différents cépages, 
les terroirs, les techniques de vinification et l’ensemble des 
informations sur les vins sélectionnés. Un livret regroupant 
ces informations est envoyé par mail à chaque participant 
avant la séance.  

C’est avec grand plaisir que nous sommes prêts à vous 
accueillir dans notre groupe de passionnés du Baq’us Club ! 

Renseignements et inscriptions : Francis Baqué, 06 60 48 37 
49, baque.francis@free.fr

L’ABUS D’ALCOOL EST DANGEREUX 
POUR LA SANTÉ.

À CONSOMMER AVEC MODÉRATION.
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BROCANTE

Malgré des conditions météo qui n’ont pas été idéales et ont sans doute refroidi 
quelques exposants et quelques visiteurs, cette nouvelle année de la Brocante 
des Loges-en-Josas organisée par le Comité des Fêtes fut un beau moment 
d’animation pour le village.

Un beau moment qui ne serait pas possible sans les formidables bénévoles qui 
donnent de leur temps pour gérer notamment le flux des voitures et garder les 
barrières. Un énorme merci à eux.

Nous vous donnons rendez-vous l’année prochaine, sous un soleil printanier et 
des températures estivales (il faut y croire !).
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Roquebrune-les-Aigles, Pyrénées orientales, 
25 mars 2023, 20h30 

Le 25 mars 2023, le Comité des fêtes organisait son premier Escape Game 
grandeur nature et ce fut un très beau succès : plus d’une quarantaine de 
Logeois sont venus à la Maison des Associations résoudre les énigmes que 
nous leur proposions et profiter du buffet auquel chacun devait participer. 
Une première pour le Comité des Fêtes et un très beau succès : vous en 
voulez d’autres ? 

Ecole maternelle : au revoir Odile ! 

Départ à la retraite d’Odile Paquotte 

Plus d’une centaine de Logeois, petits et grands, 
sont venus célébrer le départ à la retraite émouvant 
d’Odile le 31 mars. Logeoise depuis 1982, au service 
de la commune depuis 1985, Odile a commencé à la 
cantine, puis est devenue ATSEM à l’école maternelle 

en 1991.  

Adaptabilité, bienveillance, gentillesse, attention... 
tant de belles qualités appréciées par ses collègues 
et des enfants. Combien de bobos soignés, de câlins 
pour consoler, de doudous retrouvés, de coloriages 
dessinés, de peintures préparées ? Mais aussi de 
règles répétées, de petites culottes changées, de 
manches retournées et de fermetures éclair fermées 
ou débloquées en quarante ans ! 

Un membre de notre « petite école familiale » nous 
quitte. Nous ne pouvons que la remercier et lui 
souhaiter une belle et longue retraite avec sa famille 
et son jardin !  

Encore merci pour tout !

ESCAPE GAME

ODILE PAQUOTTE
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CIRCULATIONS DOUCES

CIVISME

Quand on partait de bon matin, quand on partait sur les chemins… 

Accéléré par le confinement, le regain d’intérêt pour les circulations douces en général et la bicyclette en particulier se doit d’être 
accompagné par les pouvoirs publics afin que soit organisée au mieux sur nos voieries et trottoirs la coexistence des différents 
moyens de transports : marche, vélo, véhicule motorisé ou ce que le Code de la route qualifie désormais d’engin de déplacement 
personnel (EDP). 

Exemples d’EDP non motorisés assimilés à un piéton : skate-board, rollers, trottinette. 
Exemples d’EDP motorisés assimilés à un véhicule : trottinette électrique, monoroue, gyropode, hoverboard. 

Cet accompagnement public et les aménagements notamment cyclables en découlant ne sauraient faire oublier cependant les 
responsabilités de chacun et l’obligation de stricte observance du Code de la route comme d’un code officieux de bonne conduite 
et d’amabilité. Certes, et plus encore que les piétons à qui sont réservés ces espaces protégés que sont les trottoirs, les cyclistes 
et usagers des EDP sont particulièrement vulnérables puisqu’ils ne disposent pas d’une armure/carrosserie comme en est muni 
tout conducteur de voiture ou camion.  
Pour autant, les responsabilités n’incombent pas seulement aux conducteurs de voitures et l’on voit se multiplier dans notre 
village les incivilités et infractions majeures au Code de la route de certains adeptes des circulations douces, et notamment de 
nombreux cyclistes « sportifs ».  

Or, le Code la route interdit strictement à un vélo/EDP : 
• de ne pas s’arrêter à un stop ou à un feu rouge (Article R412-30) Rappel : Attention au panneau 
ci-dessus transformant parfois ce dernier en cédez-le-passage pour les cyclistes ! (Art. R415-15)
• de circuler sur un trottoir si l’on a plus de 8 ans (Article R412-34)  
• de rouler en portant des écouteurs ou en tenant un téléphone à la main (Article R412-6-1) 
• de rouler à plus de deux de front, la file indienne redevenant obligatoire dès qu’un véhicule 
vous suit (Article R431-6 et 7) 
• de ne pas respecter les priorités (Article R415-5) 
• de ne pas rouler à droite de la chaussée en conduite normale (Article R412-9) 
• de rouler en sens interdit (Article R412-28). Toutefois, sauf décision contraire de l’autorité investie du pouvoir de police, le 
contresens cycliste est de plein droit sur les chaussées où la vitesse maximale est inférieure ou égale à 30 km/h (Art.R412-28-1) 
• de conduire sous l’emprise de l’alcool (Article R234-1)
• de garer son vélo/EDP à un endroit pouvant créer un danger (Article R417-9)

Toutes ces infractions majeures au Code de la route sont passibles d’une contravention de 4e classe, soit d’une amende forfaitaire  
de 135 euros et parfois, de l’immobilisation du véhicule. Si la voiture peut constituer un danger pour le vélo, le vélo l’est tout 
autant pour le piéton. Adeptes des circulations douces, montrez l’exemple et soyez civiques tout autant qu’aimables ! 
 A défaut, respectez tout simplement le Code de la route !

Panonceaux annonçant l’obligation 
d’emprunt d’une piste cyclable et sa 
fin.

Panonceau annonçant la présence 
et la possibilité d’emprunt d’une 
piste cyclable et sa fin. 

Panonceaux apposés sur un feu 
tricolore remplaçant, pour les 
cyclistes, le feu rouge par un Cédez-
le-passage. 

Quelques panneaux encore trop peu connus de chacun :


